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8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
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44-13-77 
8-911-554-1377
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из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн
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длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

Легенда

(8182) 

65-00-08

Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено. Сроки акции с 01.12.2024 года по 30.04.2025 года. Подробности на сайте www.group-akvilon.ru и по тел. 8 (8182) 60-40-31. Предложение не является публичной офертой. Скидка рассчитана исходя из типа квартир. Денежный эквивалент скидок и подарков не выплачивается.     1. Застройщик ООО СЗ «ЖилСтрой». 
Жилой комплекс по адресу: г. Архангельск, ул. Валявкина. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:023008:229, 29:22:023008:230. 4 этап. Перевод: Аквилон Reka (Аквилон Река) – Аквилон река.    2. Застройщики: ООО СЗ «ГорСтрой». Жилой комплекс по адресу: г. Архангельск, Октябрьский территориальный округ, ул. Гагарина. Кадастровый номер 

земельного участка: 29:22:040607:524. Перевод: AKVILONTIME (АКВИЛОНТАЙМ) – Аквилон время.       3. Сити-бокс в подарок – кладовое помещение в подарок первым 3-м клиентам при покупке квартиры. Сити-бокс в подарок – кладовое помещение в подарок первым 3-м клиентам при покупке квартиры. Застройщик ООО СЗ «Притяжение». Жилой комплекс по 
адресу: г. Архангельск, ул. Володарского. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:050502:3803. 1 этап. Перевод: Аквилон City (Аквилон Сити) – Аквилон город. Проектные декларация на сайте https://наш.дом.рф

Готовая квартира со СКИДКОЙ до 24%  в жилых комплексах
1 2 3

«Аквилон REKA» , «AKVILONTIME»  и «Аквилон CITY»
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На минувшей неделе столица Поморья стала площадкой «Школы 
мэров» – федеральной программы подготовки муниципального 
кадрового управленческого резерва. Один из её модулей, 
посвящённый хозяйственной деятельности и развитию территории, 
провели в Архангельске. Наш город посетили 80 слушателей 
программы из большинства регионов страны.

Образовательный про-
ект «Школа мэров» соз-
дан в 2023 году по поруче-
нию Владимира ПУТИНА 
и реализуется Высшей шко-
лой госуправления Прези-
дентской академии при под-
держке администрации Пре-
зидента РФ и Всероссий-
ской ассоциации развития 
местного самоуправления.

Как рассказал академи-
ческий директор программы 
«Школа мэров» Александр 
ЗОРИН, в общей сложно-
сти слушателями програм-
мы стали 160 человек, кото-
рых разделили на два пото-
ка по 80 человек.

«Все слушатели прошли 
серьёзный отбор. На пер-
вом этапе кандидатуры 
были согласованы глава-
ми регионов, на втором – 
экспертами Высшей школы 
государственного управле-
ния. В федеральном отбо-
ре приняли участие более 
500 человек. Конкуренция 
получилась высокой: четыре 
кандидата на место, – пояс-
нил Александр Владимиро-
вич. – Зачислено 160 слуша-
телей: 40% из них – это дей-
ствующие градоначальни-
ки, ещё 40% – заместители 
глав администраций и 20% – 
руководители региональных 
органов власти и депутаты, 
кандидаты на включение 
в кадровый резерв».

В Архангельске прохо-
дил пятый модуль програм-
мы. Предыдущие четыре 

состоялись в Московской 
области, Якутске, Иркутске 
и Самаре.

«В каждом из этих реги-
онов, городов – своя специ-
фика. Программа даёт воз-
можность обменяться опы-
том и выделить лучшие 
практики, – отметил Алек-
сандр Зорин. – Архан-
гельск – город, который 
всегда имел стратегическое 
значение для России. Сей-
час он играет особую роль 
в деле освоения Арктики, 
Северного морского пути. 
Мы понимаем, что город 
работает не только в усло-
виях бюджетных ограниче-
ний, но и географических, 
климатических. Нам важ-
но посмотреть, как адми-
нистрация муниципалите-
та справляется с вызовами».

ОПЫТ СЕВЕРНОГО 
ГОРОДА

Программа в Архангель-
ске была посвящена разви-
тию городской среды, бла-
гоустройству, работе муни-
ципальных предприятий, 
сфере ЖКХ и транспортно-
му обслуживанию.

«С нами работают экс-
перты, которые позволят 
рассмотреть эти вопро-
сы с учётом федеральной 
повестки, имеющихся мер 
поддержки и задач, стоя-
щих сегодня перед муни-
ципалитетами», – добавил 
Александр Зорин.

Первый день «Школы 
мэров» организаторы назы-
вают «муниципальным». 
С докладом о развитии 
городской инфраструктуры 

перед коллегами выступил 
глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ.

«Основным направлени-
ем для нас является повы-
шение темпов строитель-
ства и ввода жилья. Для это-
го используются все доступ-
ные инструменты: феде-
ральная программа пере-

селения граждан из аварий-
ного жилья, программа ком-
плексного развития терри-
торий (КРТ). В городе реали-
зуются масштабные инвест-
проекты и проекты рези-
дентов Арктической зоны 
РФ. Благодаря этому объё-
мы строительства в Архан-
гельске сегодня составля-
ют более 200 тысяч квадрат-
ных метров в год», – уточнил 
Дмитрий Александрович.

Отдельно глава Архан-
гельска остановился на КРТ: 
наш регион – среди немно-
гих субъектов, кто исполь-
зует эту программу как один 
из инструментов расселе-
ния аварийных домов. Дми-
трий Морев также рассказал 
об обновлении дорожной 
сети, ключевых объектах 
благоустройства и транс-

портной реформе, которая 
вызвала наибольший инте-
рес у слушателей «Школы 
мэров».

«Ранее по городу ходи-
ли ПАЗики, которые были 
серьёзно изношены. Мы 
провели большое исследо-
вание транспортного пото-
ка, чтобы сформулировать 
условия для новых пере-
возчиков. По итогам тор-
гов контракты на обслу-
живание маршрутов полу-
чила транспортная ком-
пания «Рико», начавшая 
свою работу в Архангель-
ске в 2023 году. На линии 
вышли большие автобу-
сы, работающие на газомо-
торном топливе, – уточнил 
Дмитрий Морев. – Транс-
портная реформа старто-
вала непросто, было мно-
го обращений от горожан, 
до сих пор продолжается 
«донастройка» маршрутов, 
расписания движения авто-
бусов. Но в целом сфера 
общественного транспор-
та в Архангельске измени-

лась кардинально: и по про-
центу выполненных рейсов, 
и по качеству обслуживания, 
и по качеству самих автобу-
сов».

НА БАЗЕ «РИКО»
Обсуждение транспорт-

ной реформы продолжи-
лось на площадке компа-
нии «Рико».

«Эту базу мы арендовали 
на период действия контрак-
тов, то есть на 7 лет. Ранее 
они заключались с пере-
возчиками на более корот-
кий период, – рассказала 
гостям главный бухгалтер 
ООО ТК «Рико» Марина КОП-
ТЯЕВА. – Заключение долго-
срочных контрактов позво-
лило нам обновить автопарк. 
Сегодня он насчитывает 220 
автобусов, 215 из них рабо-
тают на линиях, остальные 
в резерве. Техника приоб-
ретена по договорам лизин-
га, сроком их действия и обу-
словлено заключение семи-
летних контрактов».

О с н о в н ы е  с л о ж н о -
сти перевозчика связаны 
с кадровым обеспечени-
ем: в штате «Рико» не хвата-
ет как водителей, так и кон-
дукторов. Эта проблема 
характерна не только для 
Архангельска, но и для дру-
гих городов России, о чём 
рассказали главы во время 
посещения площадки. Также 
гостей интересовало напол-
нение контрактов, техниче-
ское состояние автобусов 
и используемые марки. Авто-
бусный парк «Рико» пред-
ставлен четырьмя моделя-
ми: МАЗ 206, МАЗ 203, ЛиАЗ 
и Lotos. Последние, к слову, 
показали себя в северных 
условиях лучше остальных.

«Мы ставили себе задачу 
рассказать гостям о транс-
портной реформе и её 
необходимости для Архан-
гельска, а также проде-
монстрировать наши под-
ходы, – прокомментиро-
вал итоги визита директор 
департамента транспорта, 
строительства и городской 
инфраструктуры админи-
страции Архангельска Мак-
сим ШЕМЕЛИН. – Слуша-
тели «Школы мэров» узна-
ли об организации работы 
перевозчика в Архангель-
ске, методах воздействия 
на него со стороны админи-
страции. Думаю, нашим кол-
легам эта тема была инте-
ресна, и они смогли почерп-
нуть много полезного».

Также в этот день слуша-
тели «Школы мэров» позна-
комились с работой МУП 
«Горсвет» и «Городское бла-
гоустройство».

ЭФФЕКТИВНЫЕ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 

ПРАКТИКИ
Директор МУП «Горсвет» 

Александр ГУРЬЕВ расска-
зал о наработках и инстру-
ментах, которые исполь-
зует муниципальное пред-
приятие. Сегодня «Горсвет» 
обслуживает свыше 600 км 
сетей на территории Архан-
гельска, также в его ведении 
светофоры, дорожные знаки 
и более ста камер наружно-
го наблюдения.

Директор «Горсвета» 
отметил достижения пред-
приятия за последние четы-
ре года работы, и в чис-
ле таковых – строитель-
ство новых линий улично-
го и наружного освещения, 
модернизация светофоров, 
цифровизация управления.

Сегодня автоматизи-
рованная система контро-
ля позволяет оперативно 
решать повседневные зада-
чи. Например, при поступле-
нии сигнала о неисправно-
сти светофора или дру-
гого объекта, диспетчер 
может посмотреть по каме-
рам «масштаб проблемы» 
и направить бригаду для 
её решения. Весь авто-
транспорт муниципального 
предприятия оборудовали 
системой ГЛОНАСС, поэто-
му диспетчеру видно, какой 
из автомобилей находится 
ближе других к аварийному 
участку. Кроме того, систе-
ма позволяет удаленно про-
граммировать светофоры.

Уличные фонари также 
включаются и выключают-
ся удалённо: датчики пере-
дают информацию диспет-
черу «Горсвета», и в зависи-
мости от погоды он может 
запустить городское осве-
щение чуть позже или рань-
ше. Даже такая, на первый 
взгляд, мелочь, даёт допол-
нительную экономию бюд-
жетных средств.

У ч а с т н и к о в  « Ш к о -
лы мэров» интересовали 
инфраструктурные вопро-
сы работы предприятия, 
численность сотрудников, 
средняя заработная плата, 
техническая оснащенность, 
а также – зарабатывает ли 
МУП на коммерческих зака-
зах. Александр Гурьев пояс-

Событие: В Архангельске прошёл пятый модуль программы «Школа мэров»
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нил, что сегодня предприя-
тие имеет такую возмож-
ность, спектр услуг обшир-
ный, спрос высокий. Пред-
приятие выходит на торги, 
получает заказы, исполняет 
контракты, а прибыль реин-
вестирует в собственные 
мощности и инфраструктуру 
города: в обновление пар-
ка автомобилей, замену ста-
рых светильников на совре-
менные светодиодные и пр.

«Освещение, «ливнёв-
ка», благоустройство – это 
те сферы хозяйства, кото-
рые должны быть под управ-
лением городских властей, 
особенно на Севере. Нуж-
ны стабильные профессио-
нальные коллективы, с кото-
рых будет спрос за качество 
предоставляемых услуг. 
Кроме того, деятельность 
муниципальных предприя-
тий серьёзно регламентиру-
ется федеральным законо-
дательством, её легко про-
контролировать: проверки, 
согласования, итоги рабо-
ты – всё прозрачно», – под-
черкнул Александр Гурьев.

НА ОБНОВЛЁННОЙ 
НАБЕРЕЖНОЙ

В этот же день участни-
кам «Школы мэров» расска-
зали о работе МУП «Город-
ское благоустройство». 
По центральной набереж-
ной гости прошли от Буя-
новой до Красной приста-
ни и Северного морского 
музея.

Как рассказала Ольга 
ПОЛУЯНОВА, начальник 
управления благоустрой-
ства городской администра-
ции, реализация масштаб-
ного проекта началась здесь 
в 2021 году. Контракт по ито-
гам конкурсных процедур 
получило муниципальное 
предприятие «Городское 
благоустройство». Напом-
ним, что МУП был образован 
в конце 2020 года по ини-
циативе главы Архангель-
ска Дмитрия Морева. Одно 
из ключевых направлений 
работы предприятия – соз-
дание и содержание объек-
тов благоустройства.

Территорию расчисти-
ли от кустарников и мел-
колесья, демонтировали 
верхнюю часть деревянных 
свайных причалов, укрепи-
ли откосы камнем, плита-
ми и арматурой, установи-
ли новые сваи из стальных 
труб. Сегодня здесь соз-
дан променад со смотро-
выми площадками, став-
ший одним из самых люби-
мых мест отдыха горожан 
и гостей Архангельска.

У информационного 
стенда на Буяновой при-
стани участникам «Шко-
лы мэров» показали дере-
вянные сваи пирса, сохра-
нённые как исторический 
артефакт. Сюда пристава-
ли поморские шхуны и гру-
женые рыбой карбасы – мак-
симально близко к рынку, 
располагавшему на месте 
нынешнего Дворца детского 
и юношеского творчества.

Гостям также понрави-
лась история про установ-
ленный на Буяновой при-
стани якорь, который спе-
циалисты «Городского бла-
гоустройства» нашли здесь 
во время работ. Конечно, их 
внимание привлёк миниа-
тюрный купец с солью. Для 
нас этот кудесник стал уже 
пятым с начала реализации 
совместного проекта город-
ской администрации и биз-
неса.

Затем Ольга Полуянова 
провела участников обра-
зовательного мероприя-
тия на Красную пристань 
по пешеходной дорожке. Её 
появление стало большой 
победой администрации 
города, достигнутой с уча-
стием бизнеса, благода-
ря переговорам с руковод-
ством ДДЮТ и Северного 
морского пароходства.

«Сделать сквозной про-
ход между территориями 
СМП и ДДЮТ оказалось 
очень непросто. Чтобы обе-
спечить безопасность в зоне 
причала и отделить терри-
торию учреждения, были 
установлены два одинако-
вых декоративных ограж-
дения. Пароходство настаи-
вало на глухом ограждении, 
с металлической проволо-
кой вверху, но нам удалось 
найти компромисс. Тротуар 
выложен брусчаткой, осве-
щён фонарями в старин-
ном стиле. Что важно, здесь 
сохранены все вязы», – 
пояснила Ольга Полуянова.

Как убедились участни-
ки «Школы мэров», созда-
ние МУП «Городское благо-
устройство», а также МКУ 
«Чистый город», специали-
сты и техника которого как 
раз трудились на набереж-
ной, – перспективные реше-
ния главы и администра-
ции Архангельска, хорошая 
муниципальная практика, 
которую стоит перенять.

ИТОГИ 
«МУНИЦИПАЛЬНОГО» 

ДНЯ
Завершающим меро-

приятием «муниципаль-
ного» дня стало обсужде-

ние опыта администрации 
Архангельска по управле-
нию городской коммуналь-
ной инфраструктурой. Так-
же слушатели рассмотрели 
вопрос повышения эффек-
тивности управления муни-
ципальной землёй и имуще-
ством.

«Мы многое узна ли 
о работе администрации 
Архангельска. Руководство 
города занимается привле-
чением больших инвести-
ций, развитием туризма, 
при этом повышая каче-
ство жизни людей. Мы убе-
дились, что глава Архан-
гельска погружён в хозяй-
ственную повестку города, 
использует разные инстру-
менты, в том числе феде-
ральные, – поделился впе-
чатлениями Максим ТИХО-
МИРОВ, глава города Дуб-
на (Московская область). – 
Каждый участник програм-
мы приехал сюда не толь-
ко за знаниями, но и для 
того, чтобы передать соб-
ственный опыт. Например, 
Дубна является наукогра-
дом, считаю, что лучшим 
в нашей стране, и мы гото-
вы делиться своими нара-
ботками с командой адми-
нистрации Архангельска».

Обучение по федераль-
ной программе «Школа 
мэров» предполагает воз-
можность обратной связи: 
слушатели в диалоге опре-
деляют наиболее эффек-
тивные подходы к достиже-
нию различных целей.

«Вашему городу и гла-
ве е с т ь чем гор д и т ь-
ся – Архангельск разви-
вается, и в этом мы убе-
дились, – рассказал жур-
налистам глава Смолен-
ска А лександр НОВИ-
КОВ. – В целом эта про-
грамма очень важна. Она 
помогает найти новые зна-
комства, установить нуж-
ные в нашей работе гори-
зонтальные коммуника-
ции между муниципалите-
тами, чтобы и в дальней-
шем обмениваться опытом 
и решать общие задачи».

В «региональный» день 
участники «Школы мэров» 
встретились с губернато-
ром Архангельской области 
Александром ЦЫБУЛЬ-
СКИМ.

П о и т о г а м  р а б о т ы 
«выпускники» программы 
разрабатывают и защища-
ют индивидуальные про-
екты по совершенствова-
нию процессов, влияющих 
на качество жизни горожан 
в каждом из муниципали-
тетов.

Событие: В Архангельске прошёл пятый модуль программы «Школа мэров»

Ведущее предприятие агрохолдинга «Белозорие» – АО «Молоко» –
посетил прокурор Архангельска Антон ФИЛИМОНОВ. Рабочая 
встреча с руководством комбината и агрохолдинга началась 
с экскурсии по производственному комплексу, где гостям показали 
весь цикл – от приёмки молока до упаковки готового продукта. 
Сегодня предприятие производит более 50 наименований молочной 
продукции, а также минеральную и питьевую воду под брендами 
«Куртяевская» и «Кнежица».

Представителям прокуратуры расска-
зали о принципах бережливого производ-
ства, участии холдинга в нацпроекте «Про-
изводительность труда», инновационных 
продуктах. Гости пообщались с коллекти-
вом АО «Молоко», осмотрели лабораторию 
контроля качества.

«Нам не так часто удаётся посещать 
крупные предприятия Архангельска и про-
водить рабочие встречи непосредственно 
на производстве, но такой подход в органах 
прокуратуры сегодня применяется. Впечат-
ления самые положительные: прежде все-
го, хотелось бы отметить чистоту, порядок, 
максимально внимательный подход к тех-
нологии, высокий уровень контроля выпол-
нения всех процессов, начиная от охраны 
труда и до чёткого следования производ-
ственным стандартам. Видно, какую боль-
шую работу проводит руководство холдин-
га, и что такой подход ценят сотрудники 
предприятия», – подчеркнул Антон Фили-
монов.

Стоит отметить, что ранее Антон Фили-
монов работал прокурором Вельского 
района Архангельской области и бывал 
в АО «Важское», которое также входит 
в агрохолдинг «Белозорие» и являет-
ся поставщиком сырья для АО «Молоко». 
По словам прокурора Архангельска, такие 
встречи с коллективом и руководством ком-
паний помогают определить круг проблем-
ных вопросов, часть из которых может быть 
впоследствии разрешена при том или ином 
участии надзорного органа.

Гости из прокуратуры смогли лично уви-
деть, как на предприятии внедряются прин-
ципы бережливого производства. Предсе-
датель совета директоров компаний агро-
холдинга «Белозорие» Станислав МАТ-
ВЕЕВ подчеркнул, что это непрерывная 
практика и часть производственного про-
цесса, которая позволяет не только повы-
сить эффективность использования рабо-
чего времени, но и во многих случаях полу-
чить экономию средств. Многие процес-

сы детально видны исполнителям, и имен-
но они рассказывают руководству о том, 
что и как можно улучшить. Обратная связь 
очень важна, ей в агрохолдинге уделяется 
большое внимание, так же, как и програм-
ме наставничества молодых специалистов 
и контролю качества готовой продукции. 
За безопасностью выпускаемой продукции 
на архангельском молочном заводе наблю-
дают собственные аккредитованные лабо-
ратории. Контроль ведётся на всех этапах 
производства – от приёмки сырья, при пол-
ном соблюдении чистоты производствен-
ных цехов и оборудования, до выпуска гото-
вой продукции.

Заместитель генерального директора 
Агрохолдинга «Белозорие» по работе с орга-
нами власти Александр ГРЕЧАНЫЙ рас-
сказал об участии предприятия в нацио-
нальных проектах, инновационной рабо-
те, проводимой агрохолдингом совместно 
с научными учреждениями Архангельской 
области, и практике наставничества в кол-
лективах «Белозория».

В завершение рабочей встречи гости 
оставили запись в книге почётных гостей 
предприятия.

Прокурор Архангельска посетил АО «Молоко»

Рабочая встреча 
на производстве

Илья ЛЕОНЮК

Фото автора
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Новоселье обычно связано с большими расходами, 
однако их можно значительно сократить! Выбирая жилой 
комплекс «Чикаго», вы получаете не только уютную 
современную квартиру, но и отсутствие коммунальных 
платежей в течение первого года проживания.

Жилой комплекс «Чикаго» рас-
положен в самом сердце Архангель-
ска, на улице Поморской. Этот рай-
он совмещает динамику городской 
жизни и спокойствие тихого уголка 
вдали от суеты центральных улиц. 
ЖК «Чикаго» – для тех, кто ценит уют 
и гармонию.

Малоэтажные жилые комплек-
сы, такие как «Чикаго», имеют ряд 
уникальных особенностей, которые 
делают проживание в них особенно 
комфортным.

ПОЧЕМУ ВЫБИРАЮТ 
ЖК «ЧИКАГО»?

■ Ин д иви дуа льнос ть проек-
та. В отличие от стандартных 
многоэтажек, дом построен 
по индивидуальному проекту, 

который учитывает потребно-
сти каждого жителя.

■ Малое количество жильцов. 
Психологи и архитекторы под-
тверждают, что жители малоэ-
тажных домов ощущают боль-
шую степень комфорта и защи-
щённости, а меньшее число 
соседей по сравнению со стан-
дартными многоэтажками соз-
даёт теплую и доверительную 
атмосферу.

■ Приватная территория. Для 
вашего удобства обустроены 
детская и спортивная площад-
ки в закрытом дворе дома, где 
дети смогут безопасно играть, 
пока взрослые наслаждают-
ся спокойствием собственного 
пространства.

■ Развитая инфраструк т ура. 
Рядом с комплексом располо-
жены торговые центры, шко-
лы, детские сады, фитнес-залы 
и кафе. Всё необходимое –
в пешей доступности.

■ Подземный паркинг. Забудьте 
о проблемах с парковкой авто-
мобиля зимой! В ЖК «Чикаго» 
предусмотрены места для авто-
мобилей в подземном паркинге.

■ Современные технологии. 
В квартирах установлены инно-
вационные инженерные систе-
мы, которые обеспечива-
ют высокий уровень комфор-
та и энергоэффективности, 
а фасады выполнены из клин-
керной плитки, что гарантиру-
ет долговечность и устойчивость 
к погодным условиям.
Квартиры варьируются по пло-

щади от 50 до 80 квадратных метров, 
найдётся оптимальный вариант для 
любой семьи. Возможны чистовая 
отделка или ремонт «под ключ», что-
бы вы воплотили свои самые смелые 
дизайнерские идеи.

Недвижимость

При покупке квартиры в ЖК «Чикаго» –
год без коммунальных платежей в подарок!

Реклама

10 апреля в рамках престижной «Премии 
2ГИС» состоялось награждение лучших 
компаний Архангельска. Премией 
отмечены самые популярные, по мнению 
пользователей 2ГИС, компании в самых 
разных сферах: кондитерские, автосервисы, 
стоматологические клиники, спортивные 
залы и многие другие лидеры рынка товаров 
и услуг.

Всего в отборе участвовали компании из 120 городов 
и туристических зон пяти стран. Для определения победи-
телей в Архангельске были собраны отзывы от более чем 
380 000 пользователей сервиса – как жителей, так и гостей 
города.

Победителей определяли не оценки сотрудников 2ГИС 
или сторонних экспертов, а точные статистические дан-
ные. Алгоритм 2ГИС высчитывал количество позитивных 
отзывов клиентов, активность публикации, как часто заве-
дению писали или звонили по указанным контактам, коли-
чество фото и проложенных в заведение маршрутов. Такой 
подход позволяет максимально точно определить лучших 
из лучших, исключив субъективные мнения и оставив толь-
ко факты о качестве сервиса.

При этом по некоторым критериям задаётся уникаль-
ное пороговое значение для каждой локации отдельно, что 

позволяет настроить алгоритм под конкретный район, при 
этом организации соревнуются максимально честно.

Таким образом, в число номинантов вошли только самые 
достойные, а победители с честью поднялись на сцену 
и прошли по ковровой дорожке.

Победители «Премии 2ГИС» 2024 года уже отмечены 
соответствующим знаком в приложении, легко находятся 
через строку поиска, а также включены в подборку лучших 
заведений на стартовом экране.

«Настоящие эксперты Премии 2ГИС – это не жюри 
и не комиссия. Это жители городов, которые каждый день 
выбирают, куда пойти за кофе, где постричься, что заказать 
на ужин – и «голосуют» за любимые места своим выбором, 
оценками и отзывами», – рассказала руководитель отде-
ла B2B-маркетинга компании 2ГИС Александра ГЕЙДЕК.

Всего категорий «Премии 2ГИС» в 2025 году было семь: 
«Поесть», «Красота», «Авто», «Цветы», «Здоровье», «Гости-
ницы» и «Фитнес». Многие категории также разделялись 
на отдельные номинации. Например, в категории «Поесть» 
отдельно награждались лучшие рестораны, бары, конди-
терские, кофейни и кафе, и в каждой из категорий было 
определено по три победителя. Многие заведения обще-
пита Архангельска также уже отмечены знаком «Премия 
2ГИС» в приложении: например, кофейня «Май- Май», бар 
Aura lounge и ресторан Bazar.

В других категориях пользователями 2ГИС отмечены, 
в частности, студия красоты You&Beauty, отель «Северни-
ца» и салон цветов «Цветы 29&Шары 29».

Выбор клиентовИндикатор

В Архангельске наградили лучшие 
компании 2024 года по версии 2ГИС

■ Минстрой России считает 
благоприятной среду в 8 из 13 
городов Архангельской области

Министерство строительства и ЖКХ РФ опублико-
вало индекс качества городской среды в российских 
городах по итогам 2024 года. Согласно этому офи-
циальному индексу, в благоприятной зоне находятся 
8 из 13 городов Архангельской области.

Индекс формируется Минстроем не просто для отчётно-
сти: эти данные используются в реализации положений Ука-
за Президента РФ «О национальных целях развития Россий-
ской Федерации на период до 2030 года». В том числе, для 
определения размера субсидии из федерального бюдже-
та регионам на поддержку госпрограмм и муниципальных 
программ формирования современной городской среды.

По плану на 2024 год Архангельская область по всем 
городам должна была набрать 192 балла, а набрала немно-
го больше – 198. При этом прирост среднего балла в срав-
нении с 2019 годом составил 28%. Доля городов с благо-
приятной городской средой в Поморье – 62%, как и было 
установлено планом.

В благоприятной зоне находятся: Архангельск (210 
баллов), Северодвинск (219), Мезень (200), Котлас (217), 
Коряжма (223), Новодвинск (212), Мирный (217) и Шенкурск 
(195). Как видим, лучше всего, по оценкам Минстроя Рос-
сии, живётся коряжемцам. Примечательно также, что Севе-
родвинск и Мезень находятся в благоприятной группе, хотя 
относятся к городам с условно дискомфортным климатом. 
Так что для них такой высокий индекс позитивен вдвойне. 
Во всех остальных названных городах климат считается 
условно комфортным.

Конкретно Архангельск набрал больше половины 
возможных баллов по таким критериям, как состояние 
улично- дорожной сети, озеленение, социально- досуговая 
инфраструктура и общегородское пространство. Жильё 
всё еще в условном минусе, как и, что уже удивительно, 
общественно- деловая инфраструктура.

Как неблагоприятная индексирована городская среда 
в Онеге (178 баллов), Няндоме (175), Вельске (178), Карго-
поле (178) и Сольвычегодске (178).
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

19 АПРЕЛЯ (СБ) 17.00
АРХАНГЕЛЬСКАЯ ЛЮБИТЕЛЬСКАЯ 
АКАДЕМИЧЕСКАЯ ХОРОВАЯ КАПЕЛЛА 
ИМЕНИ В. А. МАКСИМКОВА (6+)
Художественный руководитель и дирижёр – 
заслуженный работник культуры РФ Владимир 
ЗЕНОВСКИЙ. Концертмейстер – лауреат 
международных конкурсов Надежда АРТЮХОВА.

20 АПРЕЛЯ (ВС) 17.00
РОССИЙСКИЙ КВАРТЕТ САКСОФОНИСТОВ 
(Москва) (12+)
Владимир КОЗНОВ (саксофон-сопрано), 
Геннадий ПОЛУЯКТОВ (саксофон-альт), 
Станислав ПЯЛОВ (саксофон-тенор), 
Илья БОГОМОЛ (саксофон-баритон).
В программе: Лист, Чайковский, 
Шостакович, Пьяццолла, 
Гершвин, Гардель

22 АПРЕЛЯ (ВТ) 18.30
«О ВРЕМЕНИ И О СЕБЕ»
День рождения на сцене Кирхи. (6+)

Юбилейный творческий вечер заслуженного 
работника культуры РФ Ольги ГОЛДОБИНОЙ.

23 АПРЕЛЯ (СР) 18.30
«ТАЙНЫ МАЛЬТИЙСКОГО ОРДЕНА» (12+)
Вечер музыки для органа и баритона 
Заслуженный артист РФ Даниэль ЗАРЕЦКИЙ 
(орган, Санкт-Петербург), 
Джозеф ЛИА (баритон, Мальта). БИЛЕТЫ 

ЗДЕСЬ:

Вне офиса    
Реклама

Реклама

«Школа северного текста» – это пространство 
для тех, кто хочет научиться писать 
и разбираться в нюансах художественного 
текста. С руководителем проекта 
Татьяной АНЦИФЕРОВОЙ мы поговорили 
о значимых северных именах, современных 
региональных авторах, шаблонах 
и гармонизации обыденности.

– Татьяна, идея созда-
ния сообщества для пишу-
щих родилась в 2019 году. 
Как это было?

– Я работала в инфор-
мационной журналистике. 
Появился какой-то очеред-
ной инфоповод – возможно, 
День писателя. Мы с колле-
гой стали размышлять, какой 
сделать материал. По сути, 
весь наш разговор свёлся 
к тому, есть ли в Архангель-
ской области современ-
ные писатели, кто они и что 
пишут. Я поняла, что подго-
товить текст день в день уже 
не получится, но мне ста-
ло интересно: сколько же 
в нашей области женщин- 
писательниц? С писателями 
всё понятно. У нас есть наше 
всё – Ломоносов. Далее 
обычно называют имена, 
связанные с традицией, 
каноном: Писахов, Абрамов, 
Личутин… А женщины?

В то время не было ника-
кого литературного сообще-
ства для нашего возраста. 
Был Союз писателей и жур-
нал «Двина». Ещё я вспом-
нила про неформальный 
университетский проект 
«ЛитʼО». 

Нам тогда очень помог 
проект «Северный текст рус-
ской литературы», который 
курирует Андрей Петров: 
удалось вычленить имена, 
я стала много читать, увле-
клась местным литератур-
ным процессом. Захотелось 
понять, есть ли вообще сей-
час у людей интерес к лите-
ратуре? Создала паблик 
«Я пишу», где рассказывала 
о местных авторах, книжных 
магазинах, о том, что чита-
ют северяне. Нас заметила 
Добролюбовка и предложила 
организовать тематическое 
мероприятие. Тогда я под-
готовила обзор о женщинах- 
авторах – от Марии Кривопо-
леновой до Нади Келаревой, 
чтобы погрузить в контекст 
тех, кому это будет интерес-
но. Есть женщины, которые 
хотят писать. Именно для 
них я организовала «Школу 
северного текста».

– В чём уникальность 
вашего первого сборника 
«Север»?

– Такой формат позво-
ляет любому человеку при-
общиться к литературному 
творчеству. Этот учениче-
ский шаг помогает понять, 
как нужно работать над тек-
стом и над собой, чтобы про-
должать развиваться. При 
приёме работ у нас не было 
требований и жёсткой экс-
пертизы, ведь мы не жюри 
и не наставники, а «горизон-
тальное» сообщество. Было 
принято решение включить 
в сборник всех, кто согласит-
ся поработать с литератур-
ным редактором. Мы выи-
грали в конкурсе женских 

инициатив «Котекс» – так был 
оплачен выпуск этого самиз-
датовского сборника.

– Как молодым авто-
рам помогает ваша лите-
ратурная лаборатория?

– У меня есть писатель-
ский опыт благодаря шко-
ле Современных литератур-
ных практик, и он важен для 
понимания, как работать 
с языком. Но я не претен-
дую на звание литературно-
го наставника или эксперта. 
Хоть мы и называемся шко-
лой, у нас нет ни учителей, 
ни учеников. Я читаю много 
современных текстов: регио-

нальную литературу, тамиз-
дат, самиздат, сетевую лите-
ратуру. Так появляется повод 
для дискуссии с теми, кто 
состоит в нашем независи-
мом сообществе. Оно очень 
неоднородное: туда входят 
жители Архангельской обла-
сти и те, кто покинул регион 
по разным причинам. И для 
последних это способ «зая-
кориться». 

Участники школы любят 
читать с лупой и размыш-
лять – с интересом, скеп-
сисом. Мы ни на что и ни на 
кого не равняемся – у нас нет 
принятого образца. Всё нао-
щупь. Пытаемся понять, поче-
му конкретные авторы попу-
лярны, портит ли маркетин-
говое продвижение книгу или 
помогает ей. Сейчас появил-
ся интерес к развитию совре-
менной региональной прозы – 
грех этим не воспользовать-
ся. Но у меня другой взгляд 
на литературу, нежели, напри-
мер, у Союза писателей.

– К а к и х  с е в е р н ы х 
авторов вы сегодня для 
себя выделяете?

– Отмечу пробу пера 
Полины Максимовой – «Вер-
ховье». В Полине есть зачатки 
того, что мне хочется видеть 
в авторе, который писал бы 
о нашем регионе. Она смо-

трит глазами постороннего, 
хотя её героиня Аля в Пине-
жье не чужая: она пишет дис-
сертацию, раскручивая клу-
бок семейной тайны, свя-
занный с феноменом пинеж-
ской икоты. Мистический 
элемент делает этот текст 
мейнстримным, но мисти-
ческая составляющая здесь 
находит научное объяснение. 
И это прорыв для нас.

Сборник повестей и рас-
сказов «Щенки» Антона 
Шушарина вышел в круп-
ном издательстве «Эксмо». 
Эта книга о жизни работни-
ка колонии написана в жан-
ре нового реализма. И мне 
хочется, чтобы появлялось 
больше текстов о проблемах 
человека из глубинки, чело-
века труда, а не менеджера 
среднего звена. Спорный 
автор – Валерий Шпякин. 
Его книга «0,5» – про страш-
ное социальное явление, 
кладменов, и, на мой взгляд, 
её не мешало бы почистить 
от штампов.

Большой вопрос – поче-
му сегодня нет автора 
уровня того же Личутина 
или Абрамова? Нет чело-
века, который транслиро-
вал бы образ нашего реги-
она. Для многих глубинка 
до сих пор – это мрак, тьма, 
ужас. А то, что реально про-
исходит, будто бы не пока-
зывается. Важно продви-
гать своих авторов на мест-
ном уровне. У нас вроде бы 
и «Белый июнь» – большой 
книжный фестиваль – про-
ходит, но о нас почему-то 
не говорят.

– В чём, по-вашему, 
феномен современного 
северного литературного 
языка?

– Когда мы говорим 
о языке, мы говорим о само-
бытности, определённой 
лексике, построении фразы 
в диалоге. Кроме того, это 
работа с образами и описа-
нием реалий – необходимо 
показать, как устроен мир 
в конкретной точке. Пере-
дать образ северянина через 
язык – важно, но я не говорю 
о консервации. Можно бес-
конечно писать как Абрамов 
и пытаться соответствовать 
канону. Сейчас с точки зре-
ния языка для меня лично 
будто бы существует лаку-

на: нет ничего, и это пытают-
ся заполнить обилием под-
ражательных текстов. 

С е г о д н я  п о п ул я р н о 
говорить о сторителлинг- 
структуре – шаблонном тек-
сте, который написан по пра-
вилам журналистского. Это 
не совсем литература. Это 
скорее школьное сочине-
ние: что вижу, о том и пою, 
не осмысливая. Исчезают 
метафоры: уходит мышле-
ние над текстом – приходит 
типографский вариант ото-
бражения действительности. 
Литературность становится 
симуляцией, автофикцией. 
Язык мессенджеров убива-
ет всё живое в тексте.

– Я не пурист, но было 
н е о б ы ч н ы м  у в и д е т ь 
в сообществе северно-
го текста слова «ридинг», 
«корайтинг», «сеттинг»…

– Можно относиться 
к этому как к способу при-
влечь молодёжь – у них это 
не вызывает никаких про-
блем. Я училась по про-
граммам, где за основу 
были взяты западные спо-
собы изложения и продвиже-
ния. Корайтинг можно заме-
нить на совместное письмо, 
ридинг – на совместное чте-
ние, но это не будет так при-
влекать внимание.

На корайтинг мы с участ-
никами сообщества собира-
емся каждый четверг с сен-
тября 2024 года в Zoom. 
Обсуждаем свои планы, кто 
и что пишет. Я люблю писать 
тексты, но как писателя себя 
с трудом представляю – 
слишком завышенные к себе 
ожидания. Эта ежедневная 
изнурительная работа над 
собой делает тебя несчаст-
ным. Ты всё время дол-
жен справляться со свои-
ми демонами: постоянные 
сомнения и неуверенность, 
борьба с прокрастинацией, 
ленью и усталостью. Но это 
комьюнити – моя отдушина 
в обыденной жизни.

– Север для вас – это 
что, кто и когда?

– Я ви ж у женщ ин у- 
северянку. Мне было бы 
интересно прочитать кни-
гу про 40-летнюю женщи-
ну – мать-одиночку с двумя 
детьми в условиях малень-
кого города, работающую 
в сфере неинтеллектуаль-
ного труда. Понимаю, что 
сейчас все взгляды устрем-
лены в Москву. Проблема 
в том, что в головы людей 
проникает идея о зарабаты-
вании денег, а не о прожи-
вании осмысленной жизни 
в маленьком городе.

Север для меня – это 
Архангельск. Довольно кон-
трастный город. Такое ощу-
щение, как будто бы нам 
никогда не бывает легко 
и не бывает особо весело. 
При этом здесь ты погру-
жён в себя, в свою жизнь, 
в свой мир. И здесь жизнь 
будто бы осмысленней, чем 
где-то ещё. Даже в этом мол-
чании, холоде, оцепенении. 
Север – это, конечно, про 
тишину, спокойствие и обре-
тение гармонии.

Беседовала
Елизавета ЛОЧЕХИНА

Читальный зал

В осмыслении северного текста
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Депутаты Архангельской городской Думы 
посетили Детскую школу народных ремёсел, где 
бережно сохраняют северные традиции и обучают 
подрастающее поколение ремёслам предков. Здесь 
сложился особый мир, связывающий прошлое 
и настоящее, а в каждом кабинете, каждой мастерской 
царит атмосфера творчества.

С этим чудесным миром гостей 
школы познакомили её директор 
Ирина ОГОРОДНИК и основа-
тель учреждения, почётный житель 
Архангельска Владимир БУР-
ЧЕВСКИЙ.

«Депутаты городской Думы 
таким «десантом» посещают наше 
учреждение уже во второй раз. Это 
очень важное событие не только 
для администрации, руководства 

школы и меня лично, но и для педа-
гогов, детей и их родителей. Ведь 
мы работаем для юных архангело-
городцев, развиваем у них интерес 
к народной культуре, традициям, 
чтобы они узнавали секреты ремё-
сел, учились работать с разными 
материалами», – отметил в начале 
экскурсии Владимир Николаевич.

ХРАНИТЕЛИ МАСТЕРСТВА
В 2025 году это област-

ное учреждение отмечает своё 
35-летие. В основу концепции 
создания школы лёг принцип 

преемственности традиционной 
народной культуры. Главной зада-
чей стало воспитание поколения 
мастеров, способных продолжить 
традиции художественных ремё-
сел.

Д ир ек тор школы пр ове-
ла гостям экскурсию по зданию 
и мастерским, познакомила депу-
татов с преподавателями и рас-
сказала об их успехах. Гости уви-
дели музейный фонд школы, где 
хранится более двух тысяч изде-
лий народных ремёсел и промыс-
лов, выполненных руками учащих-
ся и педагогов. Здесь представ-
лены этнографические предметы 
традиционного для Поморья укла-
да жизни, а также авторские изде-
лия народных мастеров Архан-
гельской области.

«Меня удивили и одновремен-
но восхитили экспонаты, которые 
мы здесь увидели – изделия быта, 
текстиль, игрушки, предметы, сде-

ланные руками детей. Очень здо-
рово, что здесь не просто приоб-
щают учеников к северной куль-
туре, но и заинтересовывают ею. 
В итоге многие выпускники шко-
лы сами становятся педагогами 
и продолжают передавать зна-
ния», – поделилась своими впе-
чатлениями депутат Архангель-
ской городской Думы Юлия ЧУДА-
КОВА.

СОЧЕТАНИЕ ТРУДА И УМЕНИЯ
Также гости высоко оценили 

проведённый в школе капиталь-
ный ремонт, который, по словам 
директора учреждения, продол-
жался пять лет. Проведена огром-
ная работа.

«Деревянное здание 1917 года 
постройки, а каменная часть воз-
ведена в 1997 году. Потребность 
в капитальном ремонте была 
достаточно высокой, – поясни-
ла директор школы Ирина Ого-

родник. – На первом этапе был 
реконструирован выставочный 
зал. Сегодня здесь представлены 
работы ребят на звания «Подма-
стерье», «Мастеровой» и «Мастер». 
Также мы капитально отремонти-
ровали первый этаж и свайную 
основу, обновили мастерские. 
Вторым этапом обновили фасады 
здания, сделали архитектурную 
подсветку, а также благоустроили 
территорию школы».

Примечательно, что все реше-
ния по оформлению здания и вну-
тренних пространств – результат 
труда художественно- экспертного 
совета школы и лично её директора.

«Школа прекрасно отремонти-
рована: двери украшены роспи-
сями, в помещениях царят тепло 
и уют. Наша задача как депутатов –
привлекать внимание к учрежде-
нию и его возможностям, – под-
черкнул депу тат Владислав 
ВИРИВСКИЙ. – Как нам расска-

Визит: Депутаты городской Думы побывали в Детской школе народных ремёсел

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК

Голосовой помощник «Ева» от МегаФона блокирует 
большинство мошеннических звонков, не доводя их 
до абонента, а около 10% таких звонков клиентам 
принудительно разрываются с помощью функции 
«Защита близких». Таковы первые итоги внедрения 
новой опции, доступной абонентам оператора 
с начала 2025 года.

Новая функция голосового 
помощника «Ева» от МегаФона 
«Защита близких» стала доступ-
на клиентам оператора в январе. 
Для её активации достаточно вне-
сти номера своих родных в специ-
альный список в настройках «Евы». 
В свою очередь, родственники, 
добавленные в такой список, дают 
согласие на эту операцию через 
СМС-код.

Принцип работы услуги удобен 
для абонента: если его родствен-
никам попытаются дозвонить-
ся мошенники, «Ева» заблокиру-
ет звонок или разъединит в про-
цессе разговора, а владельцу спи-
ска пришлёт СМС-уведомление 
о попытке злоумышленников.

Разрыв звонка происходит 
после автоматизированной про-

верки номера звонящего. При 
этом звонки с номеров, которые 
ранее уже были опознаны систе-
мой как мошеннические, блоки-
руются сразу.

Однако злоумышленники регу-
лярно совершенствуют схемы 
обмана и пытаются перезвонить 
жертвам с новых номеров. В этих 
случаях «Ева» завершит разговор 
с мошенником, чей номер ранее 
не был известен системе бло-
кировки. В среднем мошенни-
ки пытаются связаться с жертвой 
с пяти разных номеров, стремясь 
обойти антифрод- механики.

Как показывают итоги первого 
квартала 2025 года, большинство 
звонков с подозрением на мошен-
ничество блокируются антифрод- 
системой МегаФона автоматиче-

ски, не доходя до абонента. А при-
мерно в 10% случаев в дело вступа-
ет «Ева», принудительно разрывая 
звонок и уведомляя клиента о воз-
можных угрозах мошенничества 
благодаря опции «Защита близких».

Чаще всего, согласно стати-
стике подключений новой услуги, 
о близких беспокоятся мужчины 
в возрасте 31-45 лет. На эту воз-
растную категорию приходится 
более 65% клиентов, создавших 
список родственников в специ-
альном разделе «Евы». В среднем 
такой пользователь вносит в этот 
список два номера.

Рассылка сообщений о пре-
дотвращённой атаке может при-
влечь больше внимания пользо-
вателей к проблеме телефонно-
го мошенничества и научить их 
всегда быть начеку. Кроме того, 
МегаФон фокусируется на без-
опасности всей семьи клиента, 
предупреждая о разрыве звонка 
со злоумышленником или попыт-
ке дозвона, в том числе, пожилому 
родственнику или ребёнку.

При получении подобных сооб-
щений рекомендуется сразу свя-
заться с близким человеком, 

поскольку мошенник может пред-
принять новые попытки дозвонить-
ся до него. Стоит рассказать род-
ственнику, что он только что разго-
варивал с мошенником, и напом-
нить базовые правила безопасно-
сти: при звонке якобы от опера-
тора, из полиции и т.д. положить 
трубку и перезвонить в организа-
цию самостоятельно, не отвечать 
на звонки с неизвестных номеров 
в мессенджерах, а если всё же 
взяли трубку – то ни в коем случае 
не называть собеседнику коды 
из СМС и не совершать финансо-
вых операций.

«Телефонное мошенничество 
сегодня является одной из глав-
ных проблем в нашем обществе. 
Специалисты МегаФона еже-
дневно работают над тем, чтобы 
минимизировать риски для кли-
ентов. «Защита близких» от «Евы» 
призвана оградить от мошенни-
ков и самые уязвимые категории 
граждан – пожилых родственни-
ков и детей», – отмечает коммер-
ческий директор МегаФона Дми-
трий РУДСКИХ.

МегаФон запустил голосового 
ассистента «Еву» в июле 2021 года. 

Сейчас к этой системе подключе-
ны более 11 млн клиентов МегаФо-
на. «Ева» может отвечать на звонки 
вместо абонента, если он не отве-
чает или занят, указывать во время 
входящего звонка с незнакомого 
номера категорию звонящего, уве-
домлять о попытке подключения 
платной подписки, а также блоки-
ровать звонки от целых категорий 
компаний, которые выбрал або-
нент. Клиент сам может выбрать 
в мобильном приложении, какие 
звонки не хочет получать: «есть 
жалобы на спам», «банк», «соц-
опрос», «займы», «коллекторы» 
или «недвижимость». Чаще всего 
под блокировку попадают номе-
ра из категории «есть жалобы 
на спам», следом в рейтинге –
коллекторы и банки. Расширен-
ный функционал «Евы+» включа-
ет возможность выбора номеров, 
на которые клиент всегда хотел бы 
отвечать сам, указать причину 
отклонения вызова, выбрать образ 
и голос помощника, а также акти-
вировать режим «не беспокоить» –
в этом случае «Ева+» будет отве-
чать на все звонки без исключе-
ния.

Безопасность

Опция МегаФона «Защита близких» набирает популярность

Мир, где живут 
ремёсла
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Визит: Депутаты городской Думы побывали в Детской школе народных ремёсел

зала Ирина Владимировна, глав-
ная цель школы – воспитать лич-
ность, ведь ремесло – это сочета-
ние труда и умения увидеть нечто 
прекрасное. Отдавать детей сюда 
на занятия – однозначно правиль-
ное решение».

РЕМЁСЛА 
ПРИДУТ В ШКОЛЫ

Сегодня в школе резьбе 
по дереву, северной вышивке, пле-
тению из бересты и другим техни-
кам обучаются 465 детей. Однако 
вскоре носителей традиций станет 
ещё больше: народно- прикладное 
творчество начнут осваивать ещё 
380 ребят, но уже на базе сво-
их школ. Совместно с Прави-
тельством Архангельской обла-
сти разработана трёхлетняя про-
грамма допобразования в области 
декоративно- прикладного искус-
ства. Ресурсным центром стала 
Детская школа народных ремёсел.

«Мы обучаем педагогов архан-
гельских школ, которые будут 
заниматься с ребятами в сво-
их образовательных учреждени-
ях. В числе пилотных учрежде-
ний – школы №№ 7, 9, 11, 14, 28, 55, 
77. И сегодня важно подготовить 
материально- техническую базу 
для проведения занятий», – уточ-
нила Ирина Владимировна.

Вместе с тем в обновлении 
материально- технической базы 
и снабжении расходными мате-
риалами нуждается и сама школа 
народных ремёсел.

«Основная проблема подобных 
учреждений – нехватка финанси-
рования. И главная цель наше-
го визита – проанализировать, 
как и чем мы можем помочь это-
му замечательному учреждению, –
отметил председатель комиссии 
по социальным вопросам Архан-
гельской городской Думы Сергей 
СОРОКИН. – Школа выполня-
ет важную функцию развития 
народного творчества. Именно 
здесь появляются новые масте-
ра, выполняющие работы на очень 
высоком уровне и продолжающие 
традиции своих предков».

Символы города

Легенда
деревянного

Архангельска

На днях в популярном архангельском магазине 
сувениров «Птица счастья» состоялась презентация 
детализированного макета дома Сутягина, 
ставшего в своё время одним из самых необычных 
архитектурных строений города, да и всей России. 
Примечательно, что на этом событии присутствовал 
сам Николай СУТЯГИН.

Дом Сутягина известен не толь-
ко архангелогородцам, россия-
нам, но и многим иностранцам, 
хоть формально не имеет статуса 
памятника архитектуры.

Презентация началась с кратко-
го экскурса в историю этого уни-
кального сооружения. Как напом-
нил ведущий мероприятия, дом 
по инициативе архангельского 
предпринимателя Николая Сутяги-
на начал строиться в 1990-х годах. 
За несколько лет здание выросло 
до 13 этажей, став самым высоким 
деревянным жилым домом в Рос-
сии. Его необычная архитектура 
сделала сооружение настоящей 
городской легендой.

«Это был народный памят-
ник архитектуры, занявший осо-
бое место в сознании архангело-
городцев, – отметил Александр 
МОКЕЕВ, совладелец магазина 
«Птица счастья». – Многие помнят, 
как он доминировал над пейзажем 
Соломбалы, выделяясь среди невы-
соких домов Кемского посёлка».

В 2008 году из-за наруше-
ний строительных норм дом был 
частично демонтирован, а остав-
шуюся часть вскоре уничтожил 
пожар. Однако память о необыч-
ном здании жива до сих пор – его 
фотографии регулярно появля-
ются в социальных сетях и СМИ, 
а сам Николай Сутягин продолжа-
ет давать интервью о своём амби-
циозном проекте.

Макет, созданный народ-
ным мастером России Анатоли-
ем ГАЛУШИНЫМ, представляет 
собой миниатюрную копию дома 
в масштабе 1:32. Размеры маке-
та – 120 см в длину, 50 см в ширину 
и 55 см в высоту. Использовались 
традиционные северные породы 
дерева – сосна и ель, что позво-
лило максимально точно передать 
фактуру и архитектурные особен-
ности оригинала.

Особую ценность работе при-
даёт то, что мастер воспроизвёл 
не только внешний облик, но и тех-
нологию строительства: как 
и в оригинале, нижние пять «эта-
жей» макета выполнены в виде 
классического сруба, а верхние 

уровни – в виде каркасной кон-
струкции. На создание этой моде-
ли у Анатолия Галушина ушло пять 
с половиной месяцев.

Благодаря большому внима-
нию к деталям удалось передать 
сам дух этого невероятного дома. 
В процессе работы мастер изучал 
архивные фотографии, консульти-
ровался с людьми, которые хорошо 
помнят оригинал, и «сверял» каж-
дый этаж и, конечно, внешний вид 
всего макета с исходниками, чтобы 
как можно точнее воссоздать этот 
памятник архитектурной смелости.

Николай Сутягин уверенно под-
твердил почти полное сходство 
макета и оригинала. Всем присут-
ствующим на презентации Сутягин 
прямо на макете показывал, в каких 
помещениях пили кофе, где внутри 
пролегали лестницы, и откуда был 
самый лучший вид на Двину.

«Первые несколько этажей про-
ектировал приглашенный архи-
тектор, – рассказал Николай Сутя-
гин. – А все, что выше, я уже взял 
на себя. Чтобы представить дом, 
много путешествовал по Норвегии, 
Японии, Германии и все записывал, 
зарисовывал: как выглядят подоб-
ные здания, как построены, что 
интересного можно заметить. Так 
и появился сначала проект, а потом 
и все этажи до тринадцатого. Этот 

дом – результат долгой работы, 
накопленного опыта, почерпнуто-
го вдохновения».

Николай Сутягин также пояс-
нил, что некоторые веранды и при-
стройки были созданы из жела-
ния получить лучший вид на Дви-
ну. И чем выше становился дом, тем 
шире раскрывался пейзаж.

«Это сооружение всегда вызы-
вало полярные мнения, – поделил-
ся воспоминаниями один из гостей 
мероприятия. – Одни считали его 
символом Соломбалы, другие – 
инородным элементом, портящим 
облик района. Но важно, что оно 
никого не оставляло равнодушным, 
заставляло людей говорить об архи-
тектуре, градостроительстве, воз-
можностях деревянного зодчества».

Как пояснил Александр Моке-
ев, идея создания макета возник-
ла не случайно: «Мы давно сотруд-
ничаем с Анатолием Галушиным: он 
делал для нас различные деревян-
ные макеты, в том числе миниатюр-
ную мельницу. Когда мы задума-
лись о том, как сохранить память 
об утраченных архитектурных сим-
волах города, сразу вспомнился 
дом Сутягина. Это был неофици-
альный, но очень важный для горо-
да объект, который вряд ли когда- 
нибудь будет воспроизведён в ори-
гинальном размере. Мы рассма-
триваем возможность создания 
целой серии макетов утраченных 
архитектурных объектов Архан-
гельска. Это позволит сохранить 
память о них для будущих поколе-
ний», – пояснил Александр.

Макет дома Сутягина можно 
посмотреть бесплатно в «Птице 
счастья».

Безопасность

Софья ИПАТОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель 
Архангельской городской 
Думы:

– Школа ремёсел находит-
ся на проспекте Чумбарова- 
Лучинского, являясь одной 
из его жемчужин. Да и само 
по себе учреждение уникально. 
Во время экскурсии мы посе-
тили мастерские, познакоми-
лись с педагогами и их учени-
ками. Конечно, у учреждения 
есть определённые сложно-
сти, и мы постараемся помочь 
в их решении. С руководством 
уже намечен план, в том чис-
ле по снабжению школы мате-
риалами – попробуем при-
влечь наших предпринимате-
лей. Очень важно сделать всё, 
чтобы школа продолжала жить 
и развиваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64

Витрина

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом –
дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов 
в одном объявлении не ограничено, выделения в тексте полу-
жирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED
можно отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 
по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ 
(ДО 30.04.2025 г.). ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. 
АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

Кадастровые работы, тех. планы, межевание. Тел. (8182) 
46-10-05, 65-38-54.

Профессиональный ремонт, настройка телевизоров 
на дому. Гарантия. Большой стаж. Скидки пенсионерам 
(до 30.04.2025). Св. 29 № 001098219, ИМНС г. Арх-ска. 
Тел.: 8-921-244-5031, 8-952-250-0983.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУ-
ДОВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ 
СПОРЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, 
ПОДГОТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 
15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬ-
ЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕ-
БИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ – ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 30.04.25 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче по элек-
трике (заменить розетку, выключатель, повесить люстру, бра), 
сантехнике, сборке мебели. Возможны другие работы. Солом-
бала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам –
скидка (до 30.04.25 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

Организация выполняет ремонтно- строительные рабо-
ты. Офисы, магазины, квартиры. Гарантия. Тел. 8-900-
911-8909.

РАБОТА

В АВТОСЕРВИС ТРЕБУЮТСЯ: АВТОСЛЕСАРЬ, МАЛЯР, 
КУЗОВЩИК, ШИНОМОНТАЖНИК, СТОРОЖ. ТЕЛ. 8-952-
259-3039.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-921-070-1634.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, ПРО-
БЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО ДРУГУЮ 
ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАН-
ТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ОКНА
от

ПРОИЗВОДИТЕЛЯ
ГОТОВЫЕ ОКНА СО СКЛАДА
(большой выбор размеров в наличии)

ПОД ВАШИ РАЗМЕРЫ
(срок изготовления 3 дня)
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